

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 10 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1310

RESONANCIAS DE LA ULTIMA CATASTROFE

Los habitantes principian a tranquilizarse

Los temblores de ayer - En Heredia se queja el pueblo del abuso del comercio

La Cruz Roja de los EE. UU. contribuye con 10 mil colones

En Escasú la situación apremia

Esta ciudad como la mayoría de los pueblos situados al oeste de la capital de la República, ha sufrido mucho en pérdidas materiales debido a los frecuentes terremotos que se teme culminen en una catástrofe de mayores consecuencias. Con excepción de las casas escolar y cural y las de los señores don Moisés Vincenzi y don Benjamín Herrera, las restantes han quedado inhabitables y sus moradores han tenido que improvisar sus dormitorios al aire libre. Las casas de don Diego Quesada y Joaquín Aguilar están a punto de caer; cayó la casa de doña Luisa Mata, la de don Jorge Sanabria y una pequeña habitada por una familia muy pobre vecina a la habitación de don Francisco Herrera. Cayeron las imágenes de la iglesia; los ángeles que hacían de centinela desde sus torres, sufrieron la caída de sus alas para demostrarnos que no podrán acudir en socorro como mensajeros del mandato divino.

En este pueblo como en muchos otros del país, hay ricos cuyo nombre nunca aparece asociado a las obras meritorias, que nunca socorren al pobre ni prestan su concurso a levantados propósitos, ni les conmueve el espíritu público ni pertenecen a corporación alguna cuyo objeto sea ayudar a sus convecinos. Urge, pues, que alguien encabece una suscripción pública en favor de tantas familias que viven a la intemperie y carecen de alimento para sus hijos.

CORRESPONSAL

De los temblores en Heredia

Ha seguido temblando y las gentes se encuentran bastante alarmadas: no hay una sola familia que duerma dentro de sus casas: las plazas, cercos, potreros y aun en las calles, han hecho tiendas de campaña y da tristeza ver a los muy pobres dormir en ranchitos de pedacitos de trapos los cuales duermen casi a la intemperie: las casas destruidas totalmente motivado a los fortísimos temblores, se ha tomado nota de las siguientes, quedando todavía varias por anotar.

La casa de nuestro distinguido amigo bastante pobre que pasa con su sueldito de sacristán de la Parroquia de Heredia, se destruyó completamente alojándose en un pequeño ranchito y en él cocinan, duermen y habitan y así tendrá que estar hasta que Dios provea a este pobre hombre de poder edificar casa: asimismo se han destruido completamente las casas de los señores don José Sancho H, Alberto Quirós, Ramón Raúl Dobles, Alfredo Méndez, Francisco Argüello, Francisco Chaves, Francisco Ovaes, Francisco Córdova, Salomón Rodríguez, Ricardo Ramírez, Leonidas Zamora, Cástulo González, los altos del Mercado Norte y Sur, establecimiento de Ramón García y Abel Vargas, carnicería de Edmundo Campos, establecimiento de Elías González y hermano, todos estos establecimientos y carnicerías, estaban instalados en el Mercado.

CORRESPONSAL

SE SUSPENDE TEMPORALMENTE LA VIGENCIA DEL CODIGO SANITARIO

La Municipalidad, en su última sesión tomó

un acuerdo tendiente a solicitar del Poder Ejecutivo la emisión de un decreto por el cual, en estos momentos de emergencia, sea suspendida la vigencia del Código Sanitario en lo que respecta a las disposiciones sobre construcción de casas.

Creemos que el Ejecutivo debe atender favorablemente esa solicitud, ya que las circunstancias obligan a construir casas, a como se pueda.

Por el Barrio México

La Comisión encargada para inspeccionar las casas y edificios de la Capital que a consecuencia de los recientes temblores hayan quedado como lamente peligroso para sus moradores y que los más son gentes pobres, los que no podrán abandonar sus viviendas, aunque se estén cayendo, mientras no tome la resolución de habitar en un potrero, a la intemperie; a éstos, dicha Comisión debiera tomar en cuenta primordialmente.

El Barrio de México, (Rincón de Cabillos) es a ojos vista, una de las partes de la ciudad quizá más perjudicadas por los temblores, por lo que es lógico pensar que la Comisión abreviará su inspección por esos lados.

Es de advertirse que las casas que se encuentran en peor estado necesitando un examen minucioso son: la de José Montero C. Adelaida Artavia y Ramón Vargas, por los lados de la Plaza de Ganado:

GENTES POCO CARITATIVAS

Algunas señoritas distinguidas que recogen donativos para aliviar un tanto el dolor nos comunicaron esta mañana que algunos ricos comerciantes no quieren dar cobijas ni sacos de gangoche, para las gentes desamparadas.

De todo hay en esta viña del Señor, hasta mortales sin corazón y sin virtud!

El público se queja en Heredia del abuso del comercio

Ante el señor Gobernador de esa Provincia, se presentaron algunos caballeros con el objeto de quejarse de varios comerciantes y no pocos revendedores que han subido en demasía el valor de esas mercaderías en esta emergencia en que las gentes están sin dinero y sin trabajo.

El señor Gobernador oyó con mucha atención esta justa queja y ofreció ponerle inmediatamente coto al mal. Ojalá el señor Gobernador, de manera enérgica, corte por lo sano, y castigue a los que infringen las leyes en perjuicio de las gentes necesitadas.

La procesión de ayer. Peligro inminente

En ediciones anteriores hablamos del peligro que implica la costumbre de que los fieles, en estos tiempos de continuos temblores, entren a las iglesias que son, por lo general, de ladrillo y piedra.

Magnífico, es, claro, que las personas religiosas y de encendida fe, dirijan sus preces y sus súplicas al Creador para que terminen estas conmociones sísmicas, pero al mismo tiempo, por una recomendable prudencia estas rogaciones deben hacerse al aire libre, para evitar cualquiera desgracia en un nuevo terremoto. Decimos esto, porque hemos sabido que ayer se efectuó dentro de un templo, la procesión del dulce nombre concurriendo no menos de quinientas personas.

Se reconstruye una casa del doctor Durán

La parte alta de la casa del estimable doctor don Carlos Durán, que queda al costado derecho

de la iglesia del Carmen, quedó muy dañada con los últimos temblores del martes pasado. Varias ladrillos cayeron en la acera, lo mismo que parte del repello. El doctor Durán, con la premura del caso, ha dispuesto destruir esas paredes y hacerlas de madera. Ojalá todas las personas pudientes que han perdido algunas de sus casas, reconstruyan pronto sus viviendas, para seguridad del público y bien de la ciudad.

De Acosta

A "La Prensa".—A los datos que me pide ese estimable diario, respondo:

Aquí los temblores no han causado ningún daño. Las casas no han sufrido nada en absoluto. El estante de un establecimiento cayó al suelo, pero sólo se rompieron varias botellas.—Corresponsal

De Escasú

A "La Prensa".—Ya aquí han cesado los temblores. El templo está bastante dañado: varias casas particulares sufrieron un tanto. Ya las gentes principian a calmarse.—Corresponsal.

De Tres Ríos

En Tres Ríos los temblores puede decirse que han sido benignos. Las casas no han sufrido mayor cosa, pues a la verdad, casi todas las viviendas son de madera.

DE GUÁPILES

A "La Prensa".—En este lugar los temblores no causaron ningún daño a Dios gracias. Los vecinos se encuentran tranquilos. El comercio y la agricultura, no se han paralizado.—Corresponsal.

LO QUE DESEAN EN HEREDIA

Esta mañana conversamos con un estimable herediano, y nos dijo que en Heredia, los obreros quieren que les ayuden con dinero para componer sus casas, para arreglar las bóvedas del cementerio y para comprar ropas y víveres. La Cruz Roja envió ayer una comisión para que personalmente se de cuenta de las verdaderas necesidades de los vecinos de Heredia.

PUEBLOS QUE NO HAN SUFRIDO

Por una gran cantidad de telegramas que hemos recibido de diferentes pueblos de la República, sabemos que no han sufrido nada, los siguientes pueblos: Guápiles, San Rafael de Heredia, San Marcos de Tarrazú, Siquirres, Paraiso, Tres Ríos y Turrialba.

AYUDA DE LOS NORTEAMERICANOS

Los señores Miembros de la Colonia Norteamericana, han puesto en manos del señor Presidente de la Cruz Roja Costarricense, la cantidad de dos mil quinientos dólares para ayudar a los damnificados. Digna de elogio y aplauso es sin duda alguna la buena obra de los señores norteamericanos.

PRINCIPIAN A TRANQUILISARSE LOS HABITANTES

Ya es probable que haya pasado el peligro del todo, pues las gentes que entienden de esto, dan muy buenas noticias.

(Pasa a la cuarta)

Manifestación de gratitud al Municipio La Cooperativa solicita terrenos para construir

Señor don Lesmes Sáurez,
Regidor Municipal.

Muy estimado señor nuestro:

Por este medio creemos cumplir con un deber al significar a Ud. y a sus dignos compañeros de esa importante Cámara Municipal, nuestra gratitud por los honrosos conceptos con que en una de sus últimas sesiones distinguieron a esta Sociedad Cooperativa Constructora, que, como ustedes bien saben realiza con éxito envidiable, una labor que sólo la firme voluntad de los asociados ha podido convertir en una realidad hermosa, dada nuestra apatía y nuestra decidia por todo movimiento que tienda al beneficio común. Pero ya encarrilada esta asociación que sobre todo en los actuales momentos es de suma trascendencia en nuestra vida nacional, justo es que los particulares, nuestro Gobierno Local, el Gobierno de la República y todos los que piensen y aspiren al resurgimiento de las clases trabajadoras, presten a este movimiento de socialización su apoyo decidido.

Expuesto lo anterior, y siempre con las altas miras de dar a nuestra sociedad una más larga y efectiva vida, suplicamos interesarse por que le sean cedidos los terrenos que quedan aún libres en las inmediaciones de nuestro Matadero Municipal, para ver si levantamos cuanto antes nuevas viviendas que sirvan para aliviar las necesidades urgentísimas de nuestros obreros.

Para hacer las gestiones del caso, creemos oportuno dar a usted, señor Sáurez, amplia facultad para que haga con la Municipalidad la transacción que sea favorable a los intereses de esta Cooperativa, sin menoscabo de los intereses comunales; y para que se juzgue la importancia que ha podido conquistar en tan poco tiempo esta institución, le incluimos el estado financiero hasta el último del pasado mes de febrero.

Le anticipamos nuestros agradecimientos por el interés que se tome en relación con este importante asunto y aprovechamos la oportunidad para suscribirnos de ustedes muy attos. S. S.

JOSÉ MADRIZ, Presidente; TOBIAS DELGADO S., Vice Presidente; MIGUEL A. HERRERA, Fiscal.

Para tratar de la solicitud anterior, que merece nuestra más calurosa acogida, ha sido convocado el Ayuntamiento por el señor Presidente Municipal, a iniciativa del regidor Sáurez, a una sesión que se celebrará esta noche a la 8 p.m.

Una guardia para el Gral. Volio

Algunos periódicos informativos hablan de que hombres reformistas, devotos del Gral. Volio, pensaban en organizar una guardia permanente para cuidar de la vida de su candidato y jefe. No dudamos que dentro de la sensibilidad de los amigos buenos del General quepa eso de cuidar la vida del caudillo, pero ninguna noticia oficial tenemos de ese hecho y ahora vemos en el periódico reformista que no hay tal guardia ni el General Volio la admitiría. Es una forma de protestar contra esa simpleza, protesta que nosotros queríamos hacer antes, pero que lo evitamos por tratarse de negocios íntimos del reformismo. En realidad ni el General Volio ni el Lic. Jiménez, necesitan de guardias. Desde luego a ellos los escuda su propio valor personal. De Presidente el señor Jiménez, evitó todos los antiguos aparatos de los medrosos gobernantes y le hizo al país el honor muy merecido por cierto de creer que un presidente, podía vivir tranquilo en su república, porque ella no era guardia de asesinos, sino hogar de hombres libres y caballerosos. Sobran muchas gentes que creen hacerle servicio especial, a los Jefes haciéndoles sentir la posibilidad de graves peligros. Algunas de esas gentes proceden impulsados por noble sentimiento y otras por vano interés. Pero quien debe dar primero el ejemplo de que en Costa Rica, el hombre que cumple con su deber, está resguardado por el honor de la República, es precisamente el gobernante o el hombre que ocupa puesto preferente en la opinión pública. Los echandistas, en cuanto se hicieron la ilusión de que su jefe el señor Echandi, corría el riesgo de alcanzar la primera magistratura, corrieron a su casa a turbar la paz de su hogar con inútil aparato de guardianes y policías. Como caballería obligada, el señor Echandi no quiso deshacerse de esos cuidaderos de su vida, pero habría sido saludable lección suya, la de decirle a los tales que lo que hace que la vida del señor Echandi sea preciosa a los costarricenses, amigos o enemigos, es la santidad de su casa y nada más.

Guardias y sicarios está bueno para los Presidentes, que han tolerado o cometido maldades y lo peor que puede hacerjalgueo para humillar al que quiere o piensa en guardias de cualquier naturaleza, es lo que hacía Tinoco y era pasearse por las calles soló. Sin embargo lo que hay de verdad en el fondo de esto, es que Costa Rica, es un país libre y de honor y que no ha llegado la hora para los malvados, de resolver con el crimen los problemas nacionales.

Amenazas se le hacen a todo el mundo. Amenazas se le hacen a los diputados reformistas y jimenistas; amenazas anónimas se le hacen a don Gerardo Zúñiga Montúfar. Planes de asesinato y de secuestro abundan, y aun hay quienes se crean aptos para cometer fechorías. Pero todos sabemos de dónde provienen las tales amenazas; y todos sabemos que hay de quien levante la mano contra los costarricenses, que van a resolver el problema presidencial.

Hacemos esta nota más por interés cívico, que político. Esas noticias no hacen más que deshonrar a la República, y cuidamos del honor de la República cuya fuerza le viene de que en ella hay un culto, de la ciudadanía y no es ella asiento de criminales.

R. TOVAR

"La Prensa" en Culiacán

Culiacán, 31 de enero de 1924.

Sr. Director de LA PRENSA
San José, Costa Rica

Muy señor nuestro:

Por la presente nos permitimos el honor de participar a usted que, con fecha tres de los corrientes, fueron solemnemente inaugurados un Museo y Biblioteca Públicos en esta ciudad, cuya dirección es a cargo del señor José M. Nevares, que firma al calce.

Hemos de merecer a usted se sirva ordenar se nos envíe cuya lectura en el establecimiento mencionado, será una propaganda efectiva para el periódico y un medio seguro para crear la costumbre de leer entre nuestras clases sociales.

Anticipándole las debidas gracias por la buena acogida que no dudamos se servirá dispensar a esta nuestra súplica, nos suscribimos de usted atts. y S. S.

El Director del Colegio Civil Rosales
Dr. Vendrigo Vázquez

El Director de la Biblioteca,
José M. Nevares.

Su majestad el Anuncio

En el anuncio como en todo esfuerzo humano, la constancia siempre vence.

Aunque en forma de pregón, existe el anuncio en los lugares más humildes.

El movimiento social es el anuncio de la vida.

El anuncio es la rapidez de la venta; en un día pueden saber millares de personas lo que se vende en una tienda.

No hay anuncio insignificante, si se coloca en sitio selecto.

La publicidad es secundaria como la luz, por doquiera va derramando tesoros.

Con el anuncio sucede lo que con una batalla: para lograr la victoria no bastan los primeros disparos, sino que es preciso con multiplicados golpes vencer al enemigo.

El anuncio es como la lluvia que cae sobre los campos: ningún gota se pierde. Si no da producto en el acto, dispone el terreno para dar fruto mañana.

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian.

Todo es digno de publicidad, aun lo más elevado.

El anuncio es el compañero inseparable de todos los progresos de la civilización.

Hasta en los momentos de recreo es un recreo el anuncio.

GANESE 10 COLONES

Perrito gris pecho blanco
Pichoncito, ojos azules
Pelón de raza lleva el nombre de MILOR — Se dará esta gratificación a quien lo entregue — ALMACEN de

TOMÁS FERNÁNDEZ F.
Teléfono 198 — Apartado 614

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Vida Obrera

Reunión de Directiva verificada por la Sociedad de Carpinteros y Aneoxs el 7 de marzo de 1924

1º Se acordó enviar una circular al señor Gobernador en el sentido de instarlo para que prohíba las reparaciones en los edificios y casas de habitación, hasta que concluyan los actuales movimientos y se estime terminado el peligro, y al mismo tiempo proponerle que se nombre una comisión compuesta de cinco personas entendidas en la materia, la que podría quedar así: dos carpinteros competentes, dos albañiles también de los más competentes y el ingeniero municipal, para que inspeccionen el estado de todos los edificios y luego rindan el informe correspondiente al estado en que se encuentren.

2º Instar al señor Gobernador para que en asocio de la Facultad de Ingeniería elabore un reglamento de construcciones que reúna la correspondiente seguridad, previendo futuros desastres y que los inspectores de construcciones que nombre el municipio, sean personas entendidas y que hagan respetar el reglamento; también se le ofrece el concurso de la sociedad, para el nombramiento de personas capacitadas de su gremio.

3º Se acordó excitar al señor Gobernador para que active la construcción de galpones de alojamiento para las familias que están en mala situación, en vista de que el tiempo amenaza lluvia.

4º Se acordó protestar por la negligencia manifiesta del gobierno en cuanto al apoyo que se le debe dar al pueblo en la actual crisis y hacerla extensiva al gobernador por haber lanzado una hoja volante en la que autoriza unos preelos para los artículos de primera necesidad mayores a los que existían con lo que se empeorará la situación.

ENRIQUE PANA, Presidente.—OSIAS CASTRO RIVAS, Secretario.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Tipos de Cambio

Nueva York.....405 10
Londres.....347 00
Sulza.....353 00
España.....246 00
París.....80 10
Bélgica.....70 00
Italia.....86 00

San José 10 de Marzo 1924.

Anúnciese a LA PRENSA

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Con el objeto de fomentar el cultivo de café en Costa Rica, el Banco ha establecido una Sección de Hipotecas, especial, denominada "Cultivos Nuevos de Café".

Mediante ciertas condiciones se concederán préstamos a las personas que teniendo terrenos apropiados para el cultivo de café, deseen emprender en siembras de café.

El Banco suplirá el dinero para cubrir semanalmente el valor de las planillas y cargará en cuenta corriente esas sumas y un interés de 8 o/o anual. Después el 5º año se dará principio a la amortización de la deuda, para lo cual el deudor gozará de un plazo de 14 años, abonando anualmente un 4 o/o. Se suministrarán detalles a quien interese.

San José, Febrero 25 de 1924.

SOLO HAY UN "BRUMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BRUMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

OSRAM
Bombillas de 50 candelas
80 Hasta 120 Volts
C 1.00 cada una — C 11.00 doceda
OSRAM & Co.

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

LOS LUNES DE "LA PRENSA"

PARABOLAS DE A. HERNANDEZ CATA

Parábola del llanto y de la risa

Eran dos hermanas gemelas, tan gemelas que ni siquiera se sabía cual de las dos vio antes la luz. Sus ojos sus bocas, su color; la tierra disposición de los hoyuelos de su carne, en nada se diferenciaban, y sin embargo, habría sido posible confundirlas; el llanto empañaba a menudo las pupilas de una, y la risa alumbraba casi de continuo el rostro de la otra.

Al crecer, la belleza de rasgos y proporciones se mantuvo, y persistió también la diferencia extraña sin alterar su perfección: reían y lloraban maravillosamente.

La risa anunciábase con auroras destellos entre el batir de las pestañas; entrábranse cual maduro fruto los labios. Rinaba el brillo de los dientes con el de los ojos, y la alegría desgranaba, al cabo, en cascada eromática de luces y sonidos.

El llanto no era en la hermosa esa crispatura, ese hipo, esa fealdad que alisan el dolor de la compasión tras una máscara grotesca.

Se amortiguaba la lumbre de la boca, seguía una especie de vivo crepúsculo en la tez amarillada y traslúcida, llenábanse de noche los ojos y sin violencia, patéticamente, se cuajaban de lágrimas y caían, caían, caían.

—¡No llores tanto! solfa decirle la madre. ¡Siempre has de salirte con la tuya! ¡Si yo hubiera sido como tú!

Y en su voz tomaba la añoranza tonos amarillos de envidia.

—¡No te rías así!, solfa decirle el padre. ¡Siempre te tomarán por lo que ojalá nunca seas, y parecerá que desafías los apetitos y que no sufres con las infamias!

Y su voz vibraba con la emoción melancólica de la experiencia.

Pero ellas desoían las dos voces y seguían su destino.

Y cuando sonaba la risa, hasta los menos imaginativos pensaban en la primavera; y cuando veían las lágrimas cuajarse y caer ráfagas y milmosas tristezas de otoño, entraban en el ánimo.

Y vino el oleaje y separó a las que la Naturaleza concibiera juntas. El árbol de la vida dió para ellas numerosas cosechas antes de que pudieran reunirse: más como sabían que otra vez se volverían a ver antes de la muerte, se esforzaban en fijar en el recuerdo cada episodio, para referírselo.

Cuando la confluencia sobrevino, ya eran dos ancladas, dos ancladas idénticas, como los cuantos rugosos de un rosario. Y por entre las expansiones del cariño, no tardaron en brotar las preguntas.

—¿Has sido feliz hermana?

—Sí. Por completo feliz.

—¿Y tú? Yo, no, respondió la otra boca plegándose para reír todavía.

Al oírlo, la hermana rompió a llorar de tal manera que la desventurada tuvo que olvidar su propia desdicha, para consolarla.

Madre, me voy...

Me voy, madre, es la hora... Cuando en la pálida oscuridad del amanecer solitario, tus brazos busquen a tu hijito en el lecho, yo te diré, "El niño no está ahí"...

Madre, me voy...

Me convertiré en una suave brisa para acariciarte. Seré la burbuja de aire en el agua, cuando te bañes, para besarte y besarte sin descanso. En las noches del huracán, cuando la lluvia golpea las hojas, oírás desde tu cama mi susurro, y mi reír brillará en el relámpago que ilumine tu alcoba por la ventana abierta. Si pensando en tu niño, te pasas las horas de la noche desvelada, yo, desde las estrellas, te cantaré: "Duerme, duerme". Erraré en el rayo de luna perdido por tu lecho y me echaré en tu regazo mientras duermas. Me trocaré en tu sueño, y por la rendija de tus párpados me abismaré en la sima de tu reposo; y cuando asustada, te despiertes y mires en torno, saldré volando, como una temblorosa luciérnaga, a la sombra. En la fiesta grande, cuando vengan a jugar a casa los niños del vecino, fluiré yo en la música de la flauta y latiré, todo el día, en tu corazón.

Tía traerá regalos y preguntará: "¿Y el niño, dónde está?" Tú, madre, le dirás dulcemente: "Está en las niñas de mis ojos, está en mi cuerpo, está en mi alma..."

RABINDRANATH TAGORE

¡Oh, divino Rabindranath!

Parábola de los suicidas

Desde aquel banco, del Colegio, donde varias generaciones de chiquillos habían grabado a punta de navaja fechas y nombres, los dos se eligieron para vivir en esa fraternidad que viene no del tronco fortuito de la sangre sino de anteriores e imperativas relaciones del espíritu. Y fueron hermanos.

Pero la vida los desconoció, los torturó, les hizo su mueca de burla desde la injusticia y desde la fealdad; desde las flores sin perfume, desde las nubes de tormenta, desde el viento, desde los árboles sin follaje y desde las bocas de las mujeres. Y un día resolvieron dejarse para ver si más allá del ataúd había otra existencia donde pudieran ser felices en la armonía y en el bien.

Mas la materia que tiene irónicos caprichos, decidió mofarse de ellos en el supremo instante, y una de las balas entró en la sien, despedazó los sesos mientras la otra quedaba inofensiva dentro del cañón porque no quiso inflamarse la pólvora.

Ante el hermano muerto, el superviviente sintió ese estupefacción de donde la exasperación se diluye, y arrojó el arma. La cabeza deformada, sangrienta parecía decirle con los cárdenos labios y con los ojos que ya no eran aquellos ojos dulces: "—No vengas, no vengas, quédate!—". Y, falto de valor para irse de la vida, se fué del amor

a la vida y se suicidó de otra manera: alejó de sí las ilusiones, dejó de reverenciar a la Justicia, a la Belleza, a la Verdad, y pasó a ser uno más entre los innumerables que usurpan el apelativo de "hombres". Pero al mismo tiempo, como se consideraba ya muerto, tornóse audaz y sin escrúpulos; no se desvió ante ningún riesgo; perdió la conciencia, perdió el miedo, perdió el instinto de conservación. Se hizo fuerte.

Entonces la vida cambió ante él con una pirueta paradójica y le abrió todos los caminos; puso el cuerno de la abundancia sobre su cabeza, prodigó al hastío lo que negó antes al fervor.

Y él marchaba por entre aquel milagro, triste, puesto lo único que y le quedaba de sí mismo en el recuerdo del "otro." Y cada día iba a visitarle, se arrodillaba junto a la tumba y rezaba esta plegaria:

—¡Reposa y espérame, hermano feliz... Por no saber que la vida tiene el alma pervertida de esas ramerías sin dignidad que únicamente se ablandan ante el desdén, nos hemos separado... Pero pronto volveremos a unirnos... ¡Por qué no vienes a decirme, oh hermano mío!, si sucede igual con la vida eterna en el Reino de Dios.

A HERNANDEZ CATA

De "Dulce y Sabrosa"

—Lo que yo quiero no es la libertad, sino tu cariño. ¿Casarnos? ¿Para qué? ¿Para darte por seca y rigurosa obligación lo que por libre y complacido albedrío quiero que sea tuyo? ¿Para mermar a la pasión el encanto de la espontaneidad? ¿Por ventura serían entonces más cariñosos tus besos, más prietos tus brazos?

¿Tendremos mayor firmeza en la confianza, ni más brava abnegación en la desgracia? ¿Qué ceremonia, qué rito, qué fórmula ha puesto el Señor por cima de este anhelo con que mi pensamiento quiere volar para hacer nido en tu alma?

—¡Grísetal!

—Yo te serviré en el bien, de estímulo; en el mal, de rémora. Duplicaré tus venturas y compartiré tus penas. ¿Te veré dichoso? pues mi amor será la gota que llene el vaso de tu felicidad. ¿Desgraciado? yo lloraré por ambos. Pero ¿casarme? Y si te arrepintieras? ¡Qué horror si algún día confundieses mi gratitud con mi cariño! ¿Levar tu nombre? Bajando está siempre de mi pensamiento a mis labios; más es aun que no quieras, y al dormir me siento que se asoma a mi boca para guardarte todo el aliento de mi vida. ¡No! Tú, libre como el aire; yo esclava, quieto, callada y mansa como el agua, eternamente enamorada del cielo que aun sin darme cuenta de ello, igual a flirte los alegres arreboles del aire que las tristes cubos de la tempestad.

arrodillarse,—la cosa no era para menos;—más ella no lo constató, y poniéndole una mano en cada hombro le miró embebecida, al mismo tiempo que decía:

—En el momento en que nos sujetase algo superior a nuestra voluntad, el amor no sería dulce impulso del alma, sino tributo doloroso.

—Y el mundo, la sociedad y las gentes?

—Ahora te preocupas por eso? Te cuidabas de ello al perseguir casadas? Las que acaso me disculparan adúltera, me rechazarán amante... ¡Ya lo sé! Pero a quién consagro yo mi existencia, a tí o al prójimo?

J. OCTAVIO PICON

Teatro Completo

A \$ 3.50 TOMO

Alvarez Quintero J S

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes

III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS
La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas o ¡A Sevilla en el "botijo"!

V. COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna: La Madrecita. Cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.

Traslado de OFICINAS

Las Oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los altos de la casa de los señores Mirighe, frente a la PLAZA DE LA ARTILLERIA

SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

— Teléfono 439 —

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 415 SAN JOSE
Media de arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Finesta

REDACTORES:

Rogelio Gólicher - Rubén Hernández P

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el ras onamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

Suscríbase a La Prensa

DEL MOMENTO CRITICO

Viene de la primera

Las gentes, al principio muy alarmadas, comienzan a tranquilizarse.

La capital así como las provincias están calmadas. De nuevo ha principiado a iniciarse la vida normal, de trabajo y progreso. Dios quiera que no azoten más terremotos a la República.

LOS TEBLORES DE AYER

Ayer se registraron diez temblores, ocho de poca intensidad y dos algo fuertes. Sin embargo, estos movimientos no alarmaron de manera alguna como se ve, los temblores, poco a poco, van desapareciendo, y probablemente, dentro de dos o tres días, terminarán.

INFORMES OFICIALES DE LOS TEBLORES

De muchos lugares, del país las autoridades han pedido a la Secretaría de Gobernación tiendas de campaña. Pero el Gobierno carece de ellas en absoluto.

El Jefe Político de Santa Bárbara de Heredia calcula las pérdidas en aquella población en unos cien mil colones. Dice que la Iglesia fué la más dañada.

En Puriscal sufrieron serios daños las casas de comercio y la Iglesia. En Desamparaditos cayó una casa. El suelo se rajó en algunos lugares.

Acuerdos importantes de la sesión municipal del sábado Lucida actitud de nuestros regidores obreros

MARTIRES VENEZOLANOS

In memoriam

La dictadura, partidaria en el fondo de victoria del militarismo alemán, promulgaba falazmente el mantenimiento de una neutralidad por que no se nos había hundido un barco ni afectado directamente en la contienda los intereses del país, es decir, el estómago! Domínguez Acosta, desafiando las iras de la dictadura, condenaba esa cínica neutralidad de mercaderes, incompatible con la psicología de la raza y con el blason caballeresco de descendientes de los paladines de la grande epopeya de América. Iba esto contra el solapado pro germanismo de Gómez y los suyos y el escritor fué aprehendido y lanzado al fondo de un calabozo en la Rotunda, donde habían muerto varios presos tuberculosos, transmitiéndole órdenes secretas al verdugo Carmelo Medina, alcalde de cárcel para entonces, de que procurara que no viviera mucho tiempo.

Por eso enterramos así una tarde de Marzo al amigo inolvidable! Lo enterramos cuatro o cinco, como enterraron un día en París a Oscar Wilde, con la diferencia de motivo en lo exiguuo del cortejo, pues mientras el autor del "De Profundis", por sus servicios degradantes, era severamente castigado por la vindicta pública.

A Domínguez Acosta le excluía el acompañamiento, por sus arrestos viriles de venezolano digno en una era de pusilanimidad nacional, ni bárbaro mandato de unos asesinos montañeses a mano armada entronizados en la patria.

"Bien por mi candor, o por prenda de mi cuna,—escibí en cierta ocasión en una prosa memorable afirmando las orientaciones de su pluma—es lo cierto que yo andaba buscando, aquí y allá, sino aguas místicas para hundir mis cántaros y beber cosas de inmortalidad. A los auspicios de las tardes prodigiosas de mi pueblo, o haciendo el día, aspiraba con la ventura de un benedictino en gracia de Dios el mazo de rosas, cargado de rocío que en sus cercados inmarcesibles cortó el asceta Tomás de Kempis. Nada, nada en mi vaso como la flor de Budha, nada como el cordero nazareno en mi rebaño.

Eché cuerpo, pues, arrojado al cielo". Y así caíste, oh, noble amigo! en el rebozo de la Muerte: arrojado al cielo, porque caíste con el escudo de los buenos, defendiendo supremos ideales de justicia, hundiendo tu cántaro en fuentes de la inmortalidad!

Cuentan que antes de cerrarse sus ojos definitivamente en tránsito el más allá, brotaron de sus labios palabras de misericordia para aquellos que lo crucificaban. De fúnebre música derramó entornosuyos perfumes como el sándalo herido. Cortó de su predio interno—tan profusos en él!—los lirios del perdón y se acostó con ellos en la tumba. No sobre otra cosa podía aquella frente reclinarse para siempre! Perdón, perdón! Cuál otra ofrenda podían llevar hacia su Dios aquellas manos? El árbol caído en primavera se se reclina sobre sus propias flores, sobre la propia ternura de sus brotes, sobre la interna fragancia de su corazón. Así él se reclinaba sobre lo que era abundante en su alma.

Nada, Señor, de mi camino terrenal tan digno de tí,—diría a la faz del Eterno—nada, como estos blancos lirios de perdón!

J. BRICEÑO MÁLDONADO

Suscríbase a LA PRENSA el q' más circula

El sábado en la noche, con la concurrencia de los regidores Sáurez, Pochet, Granados y del joven poeta señor Sotela, quien como los primeros se interesa tanto por aquellos asuntos que atañen a las clases desvalidas, se continuó la sesión municipal iniciada el miércoles en la tarde, siendo tratados los siguientes e importantes asuntos:

De conformidad con el artículo 19 de las Ordenanzas Municipales asumió la presidencia el señor Pochet, quien declaró abierta la sesión a las 20 horas 15 minutos.

Por ausencia del señor Zayas Bazán, se nombró Secretario ad hoc al señor Sotela.

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA

Después de una pequeña exposición del señor Pochet relativa al honor que para él significaba ocupar la Presidencia cuando de lo que venía a tratar era especialmente de solventar, hasta donde fuera posible, la dura situación de las clases trabajadoras, ordenó dar lectura a una comunicación de la Sociedad Cooperativa Constructora, dirigida al Regidor Sáurez.

En esta comunicación que firman los señores José Madriz, Tobías Delgado y Miguel Herrera, en su carácter respectivamente, de Presidente, Vicepresidente y Fiscal de esa Sociedad, se le dan las gracias a la Municipalidad por los honrosos conceptos con que en la anterior sesión se distinguió a la Cooperativa Constructora y se le excita a interesarse para que le sean cedidos los terrenos Municipales que están situados en las inmediaciones del Matadero, con el objeto de construir nuevas viviendas que sirvan para aliviar las necesidades urgentísimas de los obreros. Para hacer las gestiones del caso le conceden al Regidor don Lesmez Sáurez, a quien autorizan para hacer con la Municipalidad la transacción que sea favorable a los intereses de la Cooperativa, sin menoscabo de los comunales.

Con el objeto de que se juzgue de la importancia conquistada, en tan poco tiempo, por esa Sociedad, presentan el estado financiero de la misma hasta el último día del mes de febrero ppdo. y que en resumen es el siguiente:

Entradas.....	¢ 93.654.03
Salidas.....	¢ 9.929.15
Capital.....	¢ 83.724.88

De acuerdo con la autorización de la Cooperativa, el señor Presidente concedió al Regidor Sáurez la palabra, quien dió lectura al proyecto que publicamos en nuestra edición del sábado.

Puesto a discusión, el R. Sotela aplaudió el proyecto leído y pidió que se votara por aclamación.

En efecto el proyecto del señor Sáurez fué aprobado por unanimidad de votos.

El R. Granados propuso y así fué acordado, que el señor Fiscal radique, en la próxima sesión, de cuales terrenos puede disponer la Municipalidad para ser cedidos a la Sociedad Cooperativa Constructora, de acuerdo con lo dispuesto anteriormente.

Con el objeto de que la Cooperativa pueda dar principio a la construcción inmediatamente el R. Pochet propuso que mientras el Congreso aprueba el proyecto del señor Sáurez se diera en arrendamiento los terrenos Municipales, a la Cooperativa, apoyándose en el artículo 3º de la Sección 1ª de la Ley de Hacienda Municipal.

Puesta a discusión el R. Sáurez expuso la duda de si ese arrendamiento dificultaría después la venta de los terrenos. Entonces el señor Sotela aclaró la duda, basándose en lo que sobre el particular dispone las leyes de la República y adicionó la proposición Pochet que finalmente fué aprobada por la Cámara en los términos siguientes:

Continuará mañana

Muere don Bernardo Velásquez F.

Al cerrar nuestra edición, supimos de la inesperada muerte del estimado joven don Bernardo Velásquez Fernández hijo del doctor Velásquez y de doña Brígida Fernández de Velásquez. A sus afligidos padres y a sus inconsolables hermanitos, por este medio les enviamos nuestra más honda manifestación de dolor. Que Dios haya recogido en su seno a este joven que fue todo bondad y nobleza.

DEPOSITO y aserradero de maderas

"El Laberinto"

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
T'PLS. ASERRADERO No. 937 - DEPÓSITO No. 539
STRUCK Y ALVARADO

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

¡tan práctico!



En el bolsillo del chaleco, en la bolsita de mano, en la cartera, en cualquier parte, puede llevarse ahora una dosis de CAFIASPIRINA, gracias a los "Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer."



Son el empaque práctico por excelencia. Las tabletas ni se rompen, ni se ensucian, ni se deterioran.

¡Y qué sentimiento de confianza y protección experimenta uno cuando lleva consigo una dosis de

CAFIASPIRINA!

Significa ello que si, repentinamente, nos asalta un dolor de cabeza, de muelas o de oído; una neuralgia; una jaqueca, o un resfriado, está a nuestro alcance el único analgésico que ha merecido la distinción de que se le premie con Medalla de oro y Diploma de Honor.

La CAFIASPIRINA proporciona un alivio inmediato; quita la depresión nerviosa causada por los dolores y nunca afecta el corazón.

Para evitarse sufrimientos, adquiera esta excelente

costumbre: fuera de casa, siempre un "Sobre

Rojo Bayer" entre el bolsillo;

en la casa, siempre un tubo de CAFIASPIRINA al alcance de la mano.

